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“每年各种奖励费，存一部分
做公益。”信封上是已故城管义工
施锦璋写的字，信封里面装着一
张储蓄卡。施锦璋的爱人流着泪
向记者讲述丈夫生前的事迹。书
房里施锦璋的遗物静悄悄地“诉
说”着对老先生的不舍.....

家住大榭开发区海榭苑小区
的城管义工施锦璋老先生突然因
病离世，但他一心为公的义工精
神却流传了下来。

宁波大榭开发区综合行政执
法局督察处处长、市城管义工协
会副秘书长赵家合介绍，施锦璋
是一名退伍军人，他不仅自己积
极投身城市治理，还发动、影响
周围的人参与。在他倡导下，一
支由 18 名城管义工组成、平均年
龄 66 岁的志愿服务队，在一家超
市 门 口 成 立 了 城 管 义 工 驿 站 。

“广场周边的秩序大变样。”赵家
合说，施锦璋老先生不仅为我们
留下了宝贵的城管义工精神，更
为城市管理向城市治理迈进带来
了新风。

主动作为：施锦璋“专
业”姿态参与城市治理

大榭城管义工办事处专职工
作人员陈玲玲介绍，去年2月，施
锦璋老先生专程来到大榭开发区
综合行政执法局反映海湾菜市场
周 边 市 容 环 境 秩 序 乱 的 问 题 ，
希 望 执 法 部 门 能 加 强 管 理 ， 并
一 连 提 出 好 几 条 建 议 。 陈 玲 玲
发 现 这 位 来 反 映 问 题 的 “ 挑 刺
老 头 ” 认 真 、 热 心 ， 对 城 市 管
理 问 题 的 见 解 独 到 ， 于 是 ， 顺

势 邀 请 他 加 入 城 管 义 工 ， 专 职
为 城 市 管 理 挑 刺 。 没 想 到 施 锦
璋 一 口 答 应 ， 还 主 动 了 解 起 城
管义工这支队伍。

没过多久，施锦璋跑来和陈
玲玲商量，说想在三江超市门口
的广场上设立一个长效服务岗，
组织一批城管义工每天早上站岗
巡查，维护市容环境，劝导非机
动车有序停放。

他不仅善于提出建议，还身
体力行：积极通过个人影响力，
拉起了一支城管义工队伍，其中
有他多年的好友，有他原工作单
位海湾菜市场的管理人员，有同
一社区的街坊邻居，大家围坐一
起，谈的是老有所为，让大榭变
得更美好、生活质量再提高。

截至目前，“三江广场城事驿
站 ” 志 愿 服 务 队 已 从 原 来 的 18
人，发展到现在的 30 余人，累计
开展志愿服务岗位活动 400 多天，
三江广场非机动车停放秩序得到
明显改善，驿站获评宁波市城管
义工优秀爱心驿站。

有了“三江广场城事驿站”
的经验，大榭城管义工办事处又
完 成 组 建 榭 南 菜 市 场 志 愿 服 务
队，招募定岗义工 20 多人。赵家
合说，这两支队伍在配合管委会
开展文明城市创建、小城镇验收
等多项市容保障工作中，发挥了
积极作用，也成为清爽家园、高
温慰问、暖冬行动、新春送春联
等活动的主力军。记者了解到，
大榭开发区城管义工办事处正在
研究将“三江广场城事驿站”志
愿服务队命名为施锦璋志愿服务
队。

乐于助人：感动了一
批人参与城市治理

8月 2日上午 10时，在大榭开
发区三江广场，记者见到了这群
身着义工马甲的老人。他们中有
人拿着钳子和袋子，不时弯腰拾

起路边的一些垃圾；有人则将停
放在线外的自行车挪到指定区域。

据了解，对于义工工作，他
们 有 明 确 的 排 班 ： 每 天 三 到 四
人，准时出现在街头，平均每天
义务工作超过两小时。继承了施
锦璋老人遗志的胡伟助老人说，
他们之所以积极投身志愿服务，
就是想用自己的努力改善大家的
生活环境，为文明宁波出点力。
施锦璋生前对生活中发现的问题
总会主动解决。久而久之，身边
的人受到他感染，也主动加入老
施的行列，最终成立了这支义工
队。

宁波市城管义工协会专职副
秘书长陈泽州介绍，大榭开发区
海 山 路 设 有 一 个 站 点 叫 “ 爱 心
屋”，施锦璋生前在门上留有自己
的手机号。原来，他开了一家钟
表修理店，但不以营利为目的，
经常为残疾人、老年人免费修理
钟表、小家电。他还积极参加便
民服务活动，义务为居民修理各
种小物件，几十年来，他已走遍
大榭岛的每个村。

施 锦 璋 还 是 社 区 的 好 调 解
员、“老娘舅”。社区里碰到难调
解的事情都会请老施出面，通过
他的努力准能解决。邻里中心一
期有家商铺业主，在楼道口搭建
了 小 铁 屋 ， 装 上 空 调 ， 过 起 了

“ 小 日 子 ”。 面 对 严 重 的 消 防 隐
患，社区物业上门沟通多次，该
业主始终不予理会。于是社区请
老 施 出 面 调 解 。 面 对 倔 强 的 业
主，老施不嫌麻烦，多次上门做
其思想工作，晓之以理，动之以
情。几天后，该业主不得不搬出
小铁屋，社区物业成功对铁屋进
行了拆除。

珍贵遗嘱:每年各种
奖励费，存一部分做公益
活动

施锦璋，1942 年出生于江苏

启东，1961 年来到大榭，加入中
国人民解放军，次年加入中国共
产党。退伍后，被大榭开发区原
社区管理局返聘，曾担任市场服
务公司 （海湾菜市场） 党支部书
记，数十年坚持公益事业。2017
年 2 月 14 日，加入宁波城管义工
队伍。2018 年 6 月 29 日凌晨，77
岁的大榭城管义工办事处“爱心
屋”专职义工、党员志愿者施锦
璋突发心梗，经抢救无效去世。

施锦璋去世后，接替他工作
的 徐 志 凤 阿 姨 ， 在 收 拾 “ 爱 心
屋”志愿服务站时，在一张废旧
报纸下发现了一个泛黄信封，里
面装有100元现金、一张农业银行
借记卡和银行存根。票据显示这
张农业银行借记卡是施锦璋的，

余 额 4000 余 元 。 信 封 的 背 面 写
着：“每年各种奖励费，以后存一
部分用作公益活动。”

如今，这个信封留存在施锦
璋的老伴那儿。没有人知道他是
在什么时候写的这句话，因为施
锦璋走得匆忙，这几乎成了他唯
一的“遗嘱”。

在步行街创建城管义工爱心
商户联盟，是老施去世前正忙活
的大事情。老施非常认可城管义
工的宗旨理念。他说，我们就是
要爱城市、管城事。他多次上门
宣传文明经营、门前三包，记录
下每家店铺的经营者姓名和电话
号码，反复劝说中意的店主担任
步行街爱心商户联盟的组长。他
的突然离世，让爱心商户联盟的

工作成为他未完成的遗愿。
“我们会接过老施未完成的工

作，把三江城事驿站做好，把沿
街商户联盟做起来。”服务队的队
友们主动请缨。市综合行政执法
局 （城市管理局） 市城管义工协
会会长王自强说，协会决定追授
施锦璋同志“宁波市优秀城管义
工”荣誉，并号召全市城管义工
学习他的先进事迹，也希望他的
这种志愿服务精神能被大家肯定
和传承。

8 月 2 日上午，市城管义工协
会代表前往施锦璋老人家里向其
爱人授予证书并致以慰问。据介
绍，城管义工协会成立 10 年，已
经有86130名热心市民加入这支队
伍。

他走了，精神却留了下来
城管义工施锦璋遗嘱：奖励费存一部分做公益

图为施锦璋遗物。 （王岚 郭腾达 摄）

本报讯（记者周燕波 通讯员
柳丹 王绍东） 越剧、甬剧、京剧
……不同剧种的经典唱段轮番上
演，老少演员同台竞技。日前，

“一人一艺杯”宁波市全民戏曲大
赛鄞州赛区总决赛暨第二届“越迷
争锋”挑战赛在五乡镇文化中心剧
院落下帷幕。

本次全民戏曲大赛在鄞州赛区
受到众多戏迷追捧，有 200名选手
报名参赛，经过赛前选拔、少儿挑
战赛、成人初赛、成人复赛等 7场
角逐后，最后15名成人选手和5名
少儿选手进入决赛。

在决赛中，选手们演唱了越剧
《沙漠王子》《盘妻索妻》、京剧
《贵妃醉酒》、甬剧《雷雨》等经典

选段。年仅 8岁的小选手张乐瑶扮
相俊美，一招一式都透着可爱；另
一名小选手毛若涵的 《追鱼》，展
现了劈叉、翻跟头等高难度动作，
博得观众热烈喝彩；京剧 《梨花
颂》的选手来自老年大学，可在台
上她们显得体态轻盈，一点也看不
出年龄。决赛舞台上还出现了感人
的一幕，为圆横溪镇戏迷、长期瘫
痪在床的徐秉潮老人想与偶像同台
演出、合影的梦想，活动主办方专
门邀请了王锦文上台和他共同演唱
甬剧《半把剪刀》选段。

担任此次决赛评委的都是我市
戏剧界的资深表演艺术家，其中有
戏曲“梅花奖”得主王锦文、张小
君，国家一级演员、宁波市甬剧团
艺术总监沃幸康。赛后，王锦文表
示，参加决赛的选手们水平相当
高，有几位达到了专业水准，非常
不容易，尤其是他们在比赛中体现
出来的对艺术执着追求的精神令人
感动。

最后，孙薇凭借越剧《盘妻索
妻》选段《洞房悄悄静幽幽》拔得
头筹，唐瑜婕和周一维获得二等

奖，李文明等 3 组选手获得三等
奖，不久后他们将征战全市戏曲大
赛舞台。

全民戏曲大赛鄞州赛区总决赛落幕

图为甬剧名家王锦文与瘫痪老人徐秉潮共同演唱《半把剪刀》选段。
（胡龙召 柳丹 摄）

本报讯 （记者崔小明 通讯
员房炜）“60 年前红极一时的越
剧 《王老虎抢亲》 虽然在上海首
唱，但两位主演戚雅仙、毕春芳
都是宁波人，所以我们把纪念演
出活动的首站放在宁波。”昨日下
午，沪甬两地纪念越剧 《王老虎
抢亲》 首演六十周年在宁波天然
舞台举行，上海越剧院有关负责
人在开幕式上这样说。

据了解，越剧表演艺术家戚
雅 仙 1928 年 2 月 出 生 ， 原 籍 余
姚。她的唱腔朴实无华，感情深
沉真挚，吐字清新，韵味醇厚，
自成一派。越剧表演艺术家毕春
芳 1927 年 7 月 14 日出生于鄞县，
是毕派越剧小生流派创始人。她
的唱腔明朗豪放，流畅自如，棱
角分明，具有粗犷的男性特点。
戚、毕两人 1950 年开始合作演
出，历时半个多世纪。越剧 《王
老虎抢亲》 创排于 1958年，由上
海合作越剧团首演于瑞金剧场。

剧中戚雅仙饰王秀英，毕春芳饰
周文宾。该剧受到观众热烈欢
迎，成为剧团保留剧目。60 年过
去了，为了缅怀毕春芳和戚雅仙
两位大师对越剧事业做出的贡
献，由上海市非遗项目越剧代表
性传承人、国家一级演员、毕派
小生丁小蛙和戚派传人傅幸文共
同发起“纪念越剧 《王老虎抢
亲》 首演六十周年暨江南行巡
演”活动。巡演活动共设 7 站，
开幕式暨首站演出放在两位大师
的家乡——宁波，接下来巡演活
动将在杭州、嵊州、台州、温
州、启东、上海等地举行。

昨天的开幕式上，宁波戏剧
界的名家名角、宁波市戚毕艺术
联谊会成员和众多戏迷深情回顾
了戚雅仙、毕春芳的艺品、人品和
她们对家乡的深厚感情。据悉，宁
波的演出活动将在8月12日举行，
由宁波市小百花越剧团担纲，丁小
蛙、傅幸文等鼎力加盟。

沪甬两地纪念《王老虎抢亲》

本报记者 金 鹭
通讯员 王凯琳

在宁波电梯行业打拼多年的
90 后小伙钟舒，最近多了一个新
的身份——电梯风险管理师。

2016年 8月，全国首个电梯综
合管理保险在宁波生效，保险公司
承保的每部电梯关键部位都被植入
了芯片，可以将电梯维保数据实时
传送到后台。数十位像钟舒这样的
专业人员作为第三方管理者，根据
这些监控数据，对电梯维保服务开
展监督工作。

最近，钟舒就在巡查中发现了
一个重大隐患：小区电梯井道中的

一根隔断梁只用几根木头和钢丝简
易地捆绑，一旦发生倒塌就可能砸
向电梯轿厢，后果不堪设想。在跟物
业沟通后，这个问题得到妥善解决。

2016年 6月，宁波国家保险创
新综合试验区正式挂牌，首个产品
创新中心在人保宁波市分公司成
立，随后风险管理实验室成立。电
梯风险管理师就服务于该风险管理
实验室。

“传统保险是以卖保险为主，
也就是出险了，赔钱。如今，保险
主要功能已逐步转向风险管理。”
人保财产宁波市分公司副总经理李
俊说，在国家保险创新综试区的创
新摇篮里，“保险+服务”让他们
找到了探索新的路径和科学的方
法。

2017年 7月，电梯安全责任综
合保险在宁波全面推广，目前已有

2677 部电梯投保，保险机构通过
信息化手段采集维保记录有 2.5 万
多条，电梯平均故障率下降 36%。
截至今年 7 月，电梯安全公众责任
保险覆盖全省10.5万部电梯。

此外，在宁波，保险公司创新
推出城镇住房综合保险，已覆盖全
市房屋 23975幢，总投保面积 3741
万平方米。2016 年，保险机构委
托第三方监测机构巡检 30 万次，
发现异常情况有 2万多处。今年上
半年，又完成了 258处房屋安全隐
患的加固维修工作。

针对电动自行车偷盗多、信息
少、难找回问题，宁波通过“保
险+物联网”，推出集合定位找回
服务、盗抢险和三者险的综合保险
方案，实现“每天 1 毛 1，车丢找
回，事故理赔”的服务。今年一季
度末，已承保全市电动自行车 160

万多辆，提供风险保障77.84亿元。
围绕生产安全，我市推出“保

险+社会化服务”模式安全生产责
任险，利用信息化手段形成安全生
产隐患发现及整改的全流程管理。
目前。这一保险已在鄞州滨海新
区、镇海和慈溪试点，承保企业
228家，提供风险保障41.8亿元。

围绕“出游安全”，宁波推出
全域旅游保险，让保险公司参与安
全旅游公共服务环境构建工作，降
低旅客安全风险。截至目前，全域
旅游已在象山、奉化落地，承担保
障金额 1600 万元，今年将覆盖宁
波全市……

“宁波成为首家国家保险创新
综合试验区，标志着中国保险业服
务城市崛起迈入了新阶段。”中国
保险学会会长姚庆海表示。

从原来的“风险等量转移”到
“风险减量管理”，从“保险事后赔
偿”转变为“全生命周期保障”，
从“单一风险保障”转变为“一揽
子风险综合解决方案”……宁波保
险业在服务社会治理过程中逐步打
造出独特的商业模式。

保险成为城市风险“新管家”
保险创新看宁波

本报讯 （记者林海 通讯员
龚婉君） 昨日下午，中国奥委会
原副主席、国际排联原主席魏纪
中先生来到宁波，做了题为“现
代大众体育的全民健身之路”的
讲座，来自体育系统和卫生系统
的 干 部 职 工 200 多 人 参 加 了 活
动。这是由体育和卫生部门联合
主办的“全民健身大讲堂”活动
的其中一期。

1936 年出生的魏纪中祖籍余
姚，是中国体育界的泰斗。在讲
座中，魏纪中说，体育运动的目
的是增强人民体质，延长预期寿
命，因此是“健康中国”战略
的重要组成部分。在谈到时下
流行的电子竞技运动时，魏纪
中表示，“这是年轻人的一项爱
好，其存在有一定合理性，需
要加以引导，趋利避害，兴利
除弊。”

至于当下的马拉松热，魏纪
中表示，中国每年举办 1000多场
马拉松，成为一种新时尚，“将来
会不会跟保龄球运动一样流行一
阵就冷下来还不好说。可以肯定

的是，马拉松虽然好，但也不是
人人要去跑马拉松。”

魏纪中认为，大众体育的基
础是学校体育，但体育部门管不
了学校体育，这是改革中需要解
决的问题，“体育部门和教育部门
需要加强配合，这关系到下一代
健康成长的国家大事，两家不能
分开。”

说 到 体 育 产 业 ， 魏 纪 中 强
调，体育产业具有“溢出效应”，
它的成效不在于体育本身，而是
在相关产业。即使是英超俱乐
部，其利润率也只有 7%至 8%。

“体育产业不会立竿见影，需要长
期投资，循序渐进。”他还以北仑
为例，“我第一次到北仑时，是帮
助当地政府建体育馆，那时体育
馆周围什么都没有，现在完全变
样了。”他建议，抓大众体育，不
要面面俱到，需要突出重点和地
方特色，“尊重群众的创造性，提
高群众的体育意识，适当加以引
导，在老百姓收入增长的前提
下，有更高比例的收入用于体育
消费。”

魏纪中“全民健身大讲堂”开讲


